

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

AÑO IV

San José de Costa Rica, martes 28 de Setiembre de 1897.

Num. 1038

Propietario.

GERARDO PACHECO C.

REDACTOR Y ADMINISTRADOR
RESPONSABLE,

FLORENTINO LOBO.

"EL DIARITO"

Una iglesia quemada.

Alguien que el domingo próximo pasado estuvo en el distrito de San Juan de esta ciudad, nos suministró los siguientes datos relativos al incendio de la iglesia del barrio mencionado.

Parece, pues, que el hecho sucedió así: el sábado 25 de los corrientes—víspera del día en que los sanjuaneños deseaban celebrar la función religiosa de nuestra Señora de la Merced—quedaron dos velas encendidas sobre el órgano, y allá por la una ó dos de la mañana se incendió éste y comunicó el voraz elemento á todo el edificio; aunque no falta quien crea que el mechón de algún cohete ó bomba de los muchos que se quemaron esa noche, hubiera caído en el techo del templo, causado, por consiguiente, el de ese modo pérdida tan grande y tan sensible para los mora-

dores de aquel simpático lugar.

Cualquiera que hubiera sido, empero, la causa del incendio, lo cierto fué que la iglesia, de la cual sólo existen las paredes y una pequeña parte de la sacristía, quedó reducida á un informe montón de escombros y ceniza. Imágenes de santos, objetos valiosos, todo se perdió. Hasta la píxide (copón), junto con las formas sagradas que en ella había, fué abrasada por el fuego destructor.

El domingo Su Señoría Ilustrísima estuvo en S. Juan, adonde había llegado también un número considerable de vecinos de San José.

Levántanse actualmente fuertes suscripciones de dinero para ver de reparar las pérdidas sufridas y proceder á la construcción de una nueva iglesia.

Lamentamos profundamente esa desgracia.

COMUNICADOS.

Declaración Franca.

He sabido que el apreciable doctor Giustiniani está informado de que yo proferí en contra de su indiscutible mérito intrínseco y su merecida y bue-

na fama de médico, expresiones ruines de injuria y de calumnia.

En tal concepto, me apresuro á declarar que los testigos me han interpretado, por desgracia mía, equívocadamente.

Cualesquiera que hubiesen sido mis palabras, digo con sinceridad entera, que ellas no debieron ser proferidas con ánimo de falsear ó herir una reputación que está fundada en el juicio público.

Posible es que yo hubiese errado al lamentar la muerte de Zamorita, compañero que estimé y quise; pero no sostengo ni podría sostener en rigor de justicia, una sola expresión mía, adversa á un hombre querido por honrado, y muy apetecido en su condición de médico.

Conste que respeto y considero al Dr. Giustiniani.

GERARDO PACHECO COOPER.

"ACTIVIDAD."

Hace como quince días que solicité ante el Alcalde primero de este cantón una diligencia urgente para evitar la pérdida de unas mercaderías, y hasta hoy no se ha resuelto nada apesar de ir todos los días y en distintas veces á suplicar que se me provea.

Tómese nota de esta circunstancia.

San José, 25 de setiembre de 1897.

G. L. VILLALOBOS.

RECORTES

Bibliotecas colosales.

Un informe publicado por una comisión de enseñanza de los Estados Unidos da á conocer detalles interesantes sobre la riqueza en libros y manuscritos que poseen las bibliotecas de las universidades de Europa.

Las más ricas de todas en libros son las alemanas. Sus 20 bibliotecas encierran 5,850.000 volúmenes.

El segundo lugar se halla ocupado por Italia, que posee 2.000.000 de libros.

Inglaterra tiene 1.849.800 volúmenes, más de un millón se divide entre las universidades de Oxford y Cambridge. Las cuatro bibliotecas mayores son las de Marbourg, con 704.076 libros; Leipzig con 504.683. Oxford con 530.000 y Cambridge con 506.500.

Siguen á la Gran Bretaña en importancia Austria y Rusia cada una de cuyas naciones cuenta 180.000 volúmenes.

Suecia y Noruega son dueñas de 790.000 libros, y España de 726.000. Francia, á pesar de su hegemonía intelectual, sigue á Estados Unidos con 620.000 volúmenes.

Las bibliotecas de Coetzingue, Heidelberg, Munich, Viena y San Petersburgo contienen cada una 400.000 libros.

Los necios.

¡Ah! decía yo á unos amigos, eso de ser cronista de un diario es cosa seria. Figúrense que no tiene uno lugar para pensar nada. El otro día, que por casualidad me encontraba solo, recibí una carta en que se me decía lo siguiente: "Amigo: Publícame esa gacetilla que te mando adjunta, en la sección de "Notas Varias." El joven á

quien saludo es tu amigo y no dudo que lo hagas con toda la voluntad. Tu amigo, Petrovich." Después de esta firma, seguía una pos datum en que se leía, entre paréntesis: "Que salga hoy." Pensé por un momento que la gacetilla me ayudaría á llenar las columnas del periódico, pero, cual no fué mi sorpresa al leer lo que sigue:

"Aplauso."

"Nuestro amigo el galano escritor don Quijote, está publicando en el periódico "El Diablo Verde" artículos literarios en prosa y verso que llaman la atención por su lenguaje, y por ellos nos es grato felicitarlo. La patria espera mucho del inteligente joben [así, con b] don Quijote, y nosotros hacemos votos al cielo porque la inteligencia que ahora se está empezando á formar, y que está llamada á figurar en las primeras filas de la literatura, tome más alto vuelo, etc. etc. etc."

Vaya! me dije para mí, Petrovich aplaudiendo á don Quijote. Qué ocurrencia!

A decir verdad, jamás me han llamado la atención los escritores del galano don Quijote, y lo confieso, estrujé el aplauso. Don Quijote es un decadente de marca, y pensando en los disparates que á diario lanza á los cuatro vientos, me enfurecí contra el *aplaudidor*, tomé mi sombrero y con paso veloz me dirigí donde Petrovich. Hombre, le dije, cuando estuve en su presencia, qué disparate has hecho!

Cuál? me preguntó mi amigo, sorprendido.

Pues eso de mandarme un aplauso para don Quijote. Qué le encuentras de bueno á los escritos de ése?

Nada, me contestó.

—Entonces porqué me has enviado esta carta? Y le alargué un papel. Mi amigo se puso á leerlo y cuando hubo

terminado exclamó: Yo no he hecho esto, por la letra creo que es del mismo don Quijote. Y en efecto, don Quijote me había mandado la carta con la firma de Petrovich.

He aquí el primer retrato de un necio, quien por un *bombo* se desvela, pensando cómo lo conseguirá.

A. BOZA MCKÉLLAR.

¿Qué cosa es el snobismo?

Hé aquí lo que dice un corresponsal parisiense, al hablar de esta palabra tan en boga hoy y de la cual hizo cocienzudo estudio el eminente crítico Jules Lemaitre en reciente discurso pronunciado en la Academia.

Hay una palabra que muchos emplean hoy sin darse cuenta de su significación exacta; nos referimos á la palabra *snobismo*.

Los *snobs* están á la orden del día. Los escritores de teatro tienen todos el pensamiento de hacer una pieza sobre el asunto si ya no la han hecho; los periodistas se invectivan con este dicitado como el mayor vituperio que pueda hacerse de un individuo.

Jules Lemaitre ha leído en la sesión pública de las cinco Academias una interesante silueta de tan curioso tipo moderno. ¿Qué es el snobismo? Sencillamente, la hipocresía mundana y simple.

Es un *snob* el *dandy* que palidece ante el estudio de los colores que debe adoptar para sus corbatas que irá al *Bois* á las horas que debe irse y no á otras, que corre las antecámaras para obtener billetes de los sitios en que es *chic* ir, que se sirve del mejor sastre y del más lujoso sombrerero, que manda lavar su ropa á Londres, un *niño gótico*, en suma; *snobs*, los fanfarrones de ciencia y de reporterismo que todo lo quieren saber y

que lo ignoran todo; que quieren dar una noticia, sin tenerla, antes que los demás, que es jactan de tener entrada libre donde es casi imposible conseguirlo, que hablan de *omnia re scibili* sin poseer nada; *snobs* los que discenten música con ó contra Massenet, pintura contra los maestros, *sport* contra los *sportmen* y química contra los sabios.

Es la ignorancia en compañía de la interperancia, la mentira ambulante que engaña al alma y al corazón, el arte de vivir

fuera de sí, de barnizar su fachada para no dejar ver las grietas... pero baota un pequeño choque para derribarlo todo y para evitar que el *snob* engañe á muchos más que á sí propio.

GACETILLAS

ROBERT & Hermanos.

Esta acreditada casa de comercio se está trasladando al local que ocupó la ferretería de don Federico Lahmann.

Dá gusto ver tan ricos artí-

culos, como los que trajo nuestro amigo Luis, del viejo mundo, de la elegante capital francesa.

Prouto estarán de venta en el elegante y nuevo local.

Puntarenas, 24.—Hoy á las 9 a. m. fondoó el vapor alemán, "Abydos," procedente de Buenaventura, con 21 días de mar, 40 tripulantes, Capitán Paesle. Pasajeros: Guillermo de Breymann. En el acto zarzó dicho vapor dicho vapor con destino á Corinto.

!GRAN NOVEDAD!

ROBERT & HERMANOS

Sucesores de Mr. C. Certain,

avisan á su clientela que su Almacén será trasladado el 1º de Octubre al local que ocupó la ferratería de don F. Lahmann y que en este local expenderá las últimas novedades de Europa.

Los precios serán como de costumbre, muy módicos.

GRAN PANADERIA CENTRAL

Frente al Mercado, Avenida 6a. 0.

La especialidad de esta casa en la elaboración de pan, es el conocido con el nombre de

FLOR DE MILAN

elaboración de galletas se distingue la galletita

Lombarda 

HEMERNEGILDO PRADELLA

Café molido y Harina de maíz se vende en la
Panadería de El Comercio. Cuesta de Mora

Schwartz Lowe & Co

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

AL COMERCIO.

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotés, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

VINOS EXCELENTES

examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos; Licores muy finos, Te de superior calidad, Ostiones muy frescos de conservas, confites, fideos etc. etc.

HOJAS SUELTAS.

Se imprimen en esta imprenta á más bajo precio que en cualquier otra. En la Tipografía de EL DIARITO se trabaja barato.

Doctor José Lopez Cantillo

—MÉDICO CIRUJANO—

DE LA FACULTAD DE MADRID

Ofrece sus servicios profesionales á sus amigos y clientes en particular y al público en general.

Cartago Calle Real, casa de la señora doña Dolores v. de Troyo.

Cinarrones, Sept 23th 1897.

NOTICE. NOTICE.

To all friends; on the 8^o th. day of October 1897 a cricket match will be played between the Villager's S. C. C. and the Indiana R. C. C. we therefore hope to meet all friends and Sympathisers on that day.

E. L. CUZA.

Secretary of the V. S. C. C.

EL VINO

DOMAINE DE CATOY
 PROPIEDAD DE H. TOURNON & C^o
 SE VENDE EN CASA DE

L. Charpentier & Hno

A los precios siguientes:

| | |
|--|---------|
| Caja..... | \$ 9.00 |
| Botella..... | 1.00 |
| ½ botella..... | 0.50 |
| Barril de 6 docenas ya embotellado devolviendo el casco..... | 40.50 |

The Palace.

The beg to inform the public that we have just established in San José a bar on the american plan where our patrons will find a full assortment of various liquors mixed drinks served in private rooms if desired.

“La Estrella”

Esta antigua y conocida panadería ha trasladado su establecimiento al antiguo local, frente á la Botica de la Fé y de la barbería de don Mariano Solano.

Al 40 ojo ofrece el mejor pan y galleta excelentemente elaborados.

Las Pildoras de Vida del Dr. Ross son el remedio maravilloso para la Dispepsia, Indigestión y Nausea.